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Statistiques 2023 

 

Membres de l’église (foyers connus) : 328 

Membres de l’association cultuelle (membres électeurs) : 145 

Donateurs (dons nominatifs) : 113 réguliers +  17 occasionnels 

 

Baptêmes : 3 

Mariages : 3 

Obsèques : 11 

 

 
Vous êtes le sel de la terre, la lumière du monde 

                                                         Mathieu 5, verset 13 
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1/ BILAN 
 
 
Notre église en bergeracois vit avec enthousiasme et espérance  son désir de 
servir et témoigner et ceci en fonction des forces dont elle dispose. 
C'est pour cela que  suivant les périodes et les évènements de  l’année écoulée, 
nos sollicitations envers vous ont été plus ou moins importantes. Les temps de 
Pâques, Pentecôte, temps de l’Avent et de Noël, fête, journée d'église furent cette 
année des vrais moments de rencontre et partage.   
Un grand MERCI à toutes et à tous pour votre fidélité et vos réponses à nos appels 
tant financiers, que matériels ou de soutien moral. Cette disponibilité est à la fois 
une bénédiction et un encouragement. 
Encouragement pour les équipes mises en place  qui ont travaillé avec 
dévouement et  enthousiasme. Pour autant elles ne demandent qu’à être 
renforcées. 
Dans l'ensemble, nous restons réalistes face aux projets que nous initions et 
conscients que la situation des personnes éloignées reste problématique. 
 
Aujourd’hui   nos équipes diverses et structurées sont de plus en plus autonomes 
et dynamiques : 

- L’équipe de la Commission immobilière  travaille sur l'organisation 
structurelle du  nouvel Espace Protestant. 

- L’équipe de la Commission financière  remercie chaleureusement les 
donateurs dont la générosité  en ce temps pourtant difficile  aide notre église à 
maintenir le cap. 

- L’équipe « liturgie » organise tous les temps cultuels avec régularité malgré 
son effectif réduit cette année. 

- L’équipe « catéchèse » s'est étoffée pour accompagner les jeunes avec 
dévouement que ce soient les Petits pas (3/6 ans), Godlyplay (6/11 ans) et les 
catéchètes (11/14ans). La jeunesse est là, bien là. 

- L’équipe « écoute et visite » travaille avec discrétion  et reste  vigilante et 
attentive aux personnes isolées. 

- L’équipe « Église verte », avec de nouvelles initiatives, nous sensibilise à la 
sauvegarde de notre planète, don précieux de la création de Dieu. 

- L’équipe « communication » donne des informations chaque semaine et 
chaque mois, via une grande diversité de canaux : la lettre hebdomadaire, le journal 
trimestriel « Vals et Coteaux », le site internet, Facebook et le mensuel régional 
« Ensemble ». 

- L’équipe « évènementiel » organise les conférences et les expositions. Elle 
est amenée à se développer. 

- L’équipe de musiciens peut encore  s'étoffer. Merci à tous d’être présents 
tous les dimanches pour la joie de tous sans oublier la chorale qui accompagne 
quelquefois les cultes. 

- L ’équipe « méditation et prière » accueille toute personne qui franchit le 
seuil du temple et découvre  l’intérieur de l’édifice chaque samedi matin de 11h à 
midi. Les vendredis à 18h « la boussole » est un temps de prière, d’échange et de 
rencontre.  

- L’équipe « technique-sono-vidéo » doit se construire pour  faire fonctionner 
tous les nouveaux outils développés ces derniers mois. J’invite toute personne qui 
a des compétences en  informatique, en vidéo, ou en sono à venir épauler et  
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renforcer cette équipe. 
Cette année une nouvelle activité dite " marche spirituelle" a vu le jour : tous les 
mois une randonnée est organisée pour  le plus grand bonheur des marcheurs. 
 
Être  bénévole dans une association est un engagement dans un  projet de vie. Ce 
fut  le cas pour les membres du conseil presbytéral.  Ils ont été présents, fidèles 
tout au long de ces 4 ans. Je  les remercie. Grâce à eux, des liens de fraternité, de 
confiance et de transparence se sont tissés et perdureront. 
  
Avoir été la présidente de ce  conseil presbytéral  fut une mission que je 
n'imaginais vraiment pas exercer un jour. Je  vous remercie pour  la confiance que 
vous m'avez accordée. 
 
Conscients que nous n’agissons pas seuls mais que l'Esprit Saint nous guide dans 
nos actes pour être et devenir « le sel de la terre…et la lumière du monde » comme 
Jésus l’enseignait à ses disciples. 
 
 

Brigitte Bazzoli 
 

2/ CULTES 
 
Dans notre Église, le culte est de la responsabilité du conseil presbytéral.  
 

Un groupe de prédicateurs actif 

 
Nous sommes désormais six prédicateurs : deux pasteurs, (Joël à temps plein et 
Andrew à mi-temps) trois prédicateurs et une prédicatrice. 
Nous couvrons ainsi sur toute l’année les cultes à Bergerac chaque dimanche, à La 
Force deux fois par mois, Sarlat et Eymet, une fois par mois. Pour Gardonne, nous 
assurerons le dernier culte en février. 
Nous pouvons également être appelés à accompagner les familles en deuil 
Pour être prédicateur, il faut être discerné par le conseil Presbytéral et avoir un 
mandat de la région. 
Il est également souhaitable que chacun  suive des formations. 
Outre la prédication, le prédicateur assure l’ensemble de la liturgie du culte. 
Sur le  Bergeracois, le dynamisme fraternel de notre communauté lui permet de 
toujours s’entourer de musiciens, lecteurs, choristes. 
N’oublions pas les fleurs qui illuminent toujours le temple et la présence sans faille 
de celles et ceux qui préparent la table pour la cène et répondent toujours 
présents au moment de l’offrande. 
La « prédication » proprement dite, qui se situe au cœur du culte et le porte, est 
une véritable grâce, même si elle est le fruit d’un travail conséquent. 
Après le choix du texte sur lequel il prêchera, le prédicateur s’en imprègne 
profondément (il le « rumine ») jusqu’à ce qu’il parvienne à dégager nettement les 
deux ou trois messages qu’il désire partager avec la communauté. 
Il se met ainsi à l’écoute de la « Parole » et l’Esprit Saint qui le guide et renouvelle 
son discernement, l’aide à transmettre les fruits de sa réflexion en toute humilité 
et en vérité. 
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Nous faisons aussi des célébrations en binômes (pasteur/ prédicateur). Elles sont 
toujours source de partages précieux ! 
Prêcher est toujours impressionnant, certes, car nous avons bien conscience de la 
responsabilité que le Seigneur nous confie. 
Mais, c’est aussi et surtout, une source de joie indicible, nourrissante et libératrice. 
 
Nous remercions tous Celui qui nous a mis sur ce chemin que nous sommes bien 
déterminés à poursuivre sous le regard du Père. 

                                                                                                Sylvie Lemarchand 
 

 

3/ ACTIVITÉS THÉOLOGIQUES ET BIBLIQUES 

 

Études bibliques 

 
 Groupe d’étude biblique Bergerac 

- Ce nouveau groupe de partage biblique a vu le jour en 2022 en soirée à 20h à 
l’Espace Protestant, à Bergerac pour permettre, notamment à celles et ceux qui 
travaillent, de lire la Bible avec d’autres.(mais il est ouvert à toutes et tous!) 
En 2023, nous avons terminé le programme « Explorer la Bible », 8 séances pour 
aborder les différentes grandes parties de la Bible, avec une interpellation 
personnelle à chaque fois. 
En septembre, le groupe s’est étoffé, avec des personnes qui connaissent bien la 
Bible et d’autres qui découvrent. Nous avons décidé de lire un chapitre de 
l’Évangile de Marc par mois, en faisant un zoom sur un passage à chaque fois, pour 
l’étudier plus particulièrement, toujours enrichi par l’interprétation libre de 
chacun·e et sa réception dans nos vies, nos histoires, si différentes les unes des 
autres. 
 
- A noter aussi qu’à partir de la demande de deux trois jeunes adultes en demande 
de baptême ou en recherche, et non disponibles pour les autres créneaux, une 
lecture biblique a démarré une ou deux fois pas mois le matin en semaine à 
l’Espace Protestant. 

Joël Dahan 
 

 Groupe d’étude biblique d’Eymet 
Après un été chaud et très sec dans notre région, les fidèles adeptes de notre 
groupe se sont retrouvées début octobre pour commencer une nouvelle série 
d'études bibliques dans laquelle le thème de l'eau prend une importance 
essentielle. En effet Andrew avait choisi d'étudier le texte de Jean (4:1- 42) “Jésus 
et la Samaritaine”. Ce choix a suscité l'approbation unanime de notre groupe 
puisque comme l'année dernière dans “le Livre de Ruth”, une femme est le 
personnage principal de la narration. Dans les récits bibliques, les femmes jouent 
souvent un rôle déterminant. Courageuses, anticonformistes, agissantes, 
porteuses de bonnes nouvelles, leur présence passe généralement inaperçue aux 
yeux des hommes mais pas à ceux du Christ. 
Avec pour plan de lecture le livret de Frère John (de Taizé) “Tout près de la source”, 
Andrew nous a amenés à réfléchir sur l'importance de l'eau, la substance le plus 



6 

précieuse pour l'existence des êtres vivants sur la terre. Nous avons d'abord 
évoqué le symbole du puits dans la bible, lieu de rassemblement pour les bergers 
et leurs troupeaux, lieu de conversation entre les hommes et les femmes, lieu 
symbolique de rencontre avec Dieu qui prend soin de nous quelles que soient nos 
origines, notre couleur de peau, notre statut social ou nos croyances.   
 
C''est justement à une femme en marge de la société et à la religion déviante qu'il 
s’adresse : “Donne-moi à boire”. Au cours de leur dialogue, la parole de Jésus 
accomplit un bouleversement qui va transformer la vie de la samaritaine dès 
l'instant où elle accueille le don de Dieu “l'eau vivante”, l'eau de la vie, une source à 
l'intérieur de nous-mêmes, jaillissante et qui étanchera notre soif à tout jamais. 
Pour illustrer l'étude de Frère John, Andrew nous a fourni des documents très 
variés, comme un tableau de Turner, des illustrations du puits de Jacob et d'une 
gourde ancienne du désert de Judée, des poèmes et chansons. 
 
Au cours des mois suivants, nous avons hâte de retrouver notre héroïne, de la voir 
courir à toutes jambes vers sa ville. Détentrice d'une révélation extraordinaire, elle 
désire à présent en porter témoignage et amener de nombreux samaritains à 
suivre les pas de Jésus. 
 
A bientôt la joie de retrouver tous nos amis des études bibliques le 8 juin à 18 h 
pour un culte et un repas partagé au temple d'Eymet. 

Marie-Claude Lelliott 
 

 Groupe d’étude biblique œcuménique de Ste Alvère-Le Bugue 
                                                                                                                                                             
Le groupe est constitué de 5 personnes de l’Église catholique et 6 personnes 
protestantes, sauf les mois d’hiver car quelques personnes habitent ailleurs à 
cette époque de l’année.  
Les réunions ont lieu au domicile des uns ou des autres. 
Notre pasteur Joël Dahan nous guide sur le sujet de l’année.  
Avec le livret « Tout près de la source » de frère John de Taizé, nous réfléchissons 
sur le pays de Samarie et les sources, de différentes manières.  

Neske Brenning 

 . Groupe œcuménique de La Force 
Le groupe d'étude Biblique ou Partage Biblique, comme on veut, compte entre 8 et 
12 personnes, se réunit très régulièrement un après-midi par mois, sauf l'été dans 
la salle au fond du temple du village ! 
Cette année il est animé par Andrew qui est très habile pour nous faire réfléchir 
profondément sur nos engagements personnels à l'écoute de l'Évangile. 
Nous travaillons toute l'année sur le chapitre 4 de l'Évangile de Jean : Jésus et la 
Samaritaine.  Comme support de notre étude, nous avons le petit livre « Tout près 
de la source » écrit par Frère John, de Taizé. 
Pour chacun et chacune de nous c'est un moment très fort et très attendu ! 
Pourquoi pas un petit café et le bon gâteau de Denise pour terminer l'après-midi ? 
Il y a encore de la place dans la salle ! 

       Monique Laruelle   

 



7 

 Groupe œcuménique de Lalinde 
Le groupe œcuménique de Lalinde continue sur sa lancée. Depuis le mois 
d’octobre, une fois par mois nous nous réunissons dans une salle du presbytère de 
Lalinde avec Bernard Cougoul, diacre et cette année le pasteur  Andrew Rossiter  
vient à peu près tous les mois selon son emploi du temps. Cette année, nous 
discutons sur les Béatitudes …. La cérémonie œcuménique aura lieu cette année 
au mois de mai et en juin aura lieu  le traditionnel repas partagé. Le groupe existe 
depuis 54 ans, au mois de février, ce qui n’est pas rien…. 
 

Colette Raynaud 
 
 

4/ CATÉCHÈSE ET JEUNESSE 

Catéchèse « Petits pas » 

 
Des petits pas.....pour de grands chemins. 
Depuis la rentrée, nous proposons un accueil pour les enfants de 2 à 5 ans. Quand 
les enfants partent pour leur narration, les tous petits (et des un peu plus grands) 
se retrouvent dans la sacristie, parfois seuls, parfois accompagnés d’un adulte 
pour les rassurer. 
Nous leur proposons un moment d’accueil, des comptines, une histoire autour de 
Jésus, des chansons, une pause prière…Nous nous appuyons sur des expériences 
d’autres groupes d’enfants, mais nous développons aussi nos propres supports, 
grâce aux dons de musicienne et de dessins de Mira. 
Quatre à six enfants sont présents chaque fois, pas toujours les mêmes. Mais petit 
à petit, un noyau se construit avec ses petites habitudes. 
 

Angelika Krause 

Catéchèse enfance (Godly Play …) 
 
En 2023, Anne Aubault et Sylvie André Terramorsi aidées par Ariane Dahan ont 
proposé 8 séances Godly Play auxquelles 19 enfants ont participé.  
Nous continuons à accueillir les familles au début du culte pour que les enfants 
vivent la louange avec la communauté puis nous rejoignons la salle Godly Play que 
nous partageons avec la paroisse catholique depuis octobre 2022, dans l’ancienne 
école Romain Rolland. Le nombre d’enfants ayant augmenté, nous terminons 
maintenant à 12h15 afin d’avoir vraiment 1h15-30 pour vivre sereinement tous les 
temps proposés (accueil, narration avec du beau matériel, questions 
d’émerveillement, temps de créativité ou de jeu, festin, prière et bénédiction). 
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D’autres rencontres ont été vécues en dehors des séances mensuelles.  
Les 14 et 15 janvier, toute l’équipe catéchèse a proposé un week-end aux enfants : 
Le samedi, grand jeu à Meynard autour de la naissance de jésus, préparation du 
culte, dîner crêpes, veillée jeux et nuit chez les copains. Le dimanche, les enfants 
animaient le culte sur le thème du voyage. 
Le 26 mars, les enfants ont été accueillis à la fête consistoriale de Monbazillac. 
Le 28 mai, pendant le culte de Pentecôte, l’équipe catéchèse a proposé une 
narration Godly Play grand format à toute l’assemblée : « Connaître Jésus d’une 
façon nouvelle » 
 

 

 

Le 2 juillet, nous nous sommes retrouvés chez Brigitte et Philippe Bazzoli pour 
clôturer l’année scolaire par un après-midi festif avec les enfants et leurs parents. 
Au programme : Chants, histoire biblique, prière, goûter et piscine. 
En février 2023, Anne A a suivi une formation de 3 jours pour devenir 
officiellement narratrice Godly Play. Cette formation a été organisée à Bergerac 
dans les locaux catholiques de l’ancienne école Romain Rolland et animée par 3 
formatrices françaises et suisse (dont Sylvie AT nouvellement diplômée pour cela). 
Elle regroupait des participants issus de l’EPUDF (Bordeaux, Béarn, Bergerac), de 
paroisses catholiques du diocèse (Bergerac, Prigonrieux et Lalinde) et de l’Église 
évangélique libre de Pessac. La partie logistique a été formidablement assurée par 
Elisabeth Roque et Gaëlle Romieu, l’œcuménisme s’est donc joyeusement vécu à 
tous les niveaux ! 

Anne Aubault et Sylvie André Terramorsi 
 
Catéchèse adolescente 
 
Notre Église n’avait plus de groupe de catéchèse adolescente depuis quelques 
années. Après deux années de reprise avec trois ou quatre adolescentes, la 
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rentrée 2023 a été marqué par l’accueil de nouveau catéchumènes. 8 
adolescent·es de 11 à 15 ans se réunissent une fois par mois, du samedi 17h au 
dimanche 12h avec une participation au culte. 
Découverte de la Bible, échange thématiques (Loi, trinité !, baptême, 
engagement…), jeux, et repas partagés sont au programme. Avec par exemple, un 
temps de discussion à chaque séance, à partir des questions théologiques des 
adolescents, rédigées d’une fois sur l’autre. 
Un·e ou deux désirent préparer le baptême ou la confirmation. 
 

Joël Dahan 
 
Camp 
 
En 2023 s’est tenu la deuxième édition du camp que notre Église organise pour les 
enfants et les adolescents à La Couarde (79) 
« Branche-toi nature » était le thème, avec de l’accrobranche écologique encadré 
par un professionnel, découverte nocturne de la flore et la faune (on a entendu les 
chouettes s’approcher, mais il fallait faire silence, en groupe !!), avec des 
animations bibliques sur le thème, jeux, cultes, veillées… 17 enfants et adolescents, 
de notre consistoire et quelques-uns de la région Ouest ou d’ailleurs, ont participé. 
Merci aux parents pour la confiance accordée, dans la conviction que ces 
moments sont de véritables occasions de grandir pour les petits… et les grands. 
Un vrai temps d’Église aussi, autrement ! 
 

Joël Dahan 
 

Jeunesse et scoutisme 

 

Le groupe local se porte bien, avec une équipe de responsables, dont 
certains viennent de loin pour assurer un week-end par mois pour les trois 
branches (louveteaux, éclaireurs et branche aîné). Ils se réunissent le plus 
souvent à Meynard et Mamré. Il y a de la place aux louveteaux. Le lien avec 

l’Église est régulier : célébration de la lumière de la Paix de Bethléem, présentation du 
partenariat à la journée de rentrée, accueil des équipes lors des cultes pour soutenir 
leurs projets, aide à l’animation des moments spirituels… Le scoutisme est un 
mouvement d’éducation populaire que nous voulons continuer à soutenir. 
 

Joël Dahan 

5/ AUMÔNERIE 

 
Aumônerie du Centre de détention de Mauzac 

 
En 2023 les séquences d’aumônerie en groupe furent assurées le lundi après midi 
et le mercredi après-midi de chaque semaine. Les rencontres individuelles en 
cellule ont lieu sur demande d’un détenu. 
Lors des rencontres hebdomadaires nous alternons étude d’un livre de la bible, 
travail sur un texte biblique du fascicule « Paroles de liberté », discussion autour 
d’un thème d’actualité, et projection vidéo d’un film. Par exemple, dans la salle du 
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nouveau centre voire « La Passion du Christ » de Mel Gibson fut ensuite l’objet 
d’échanges fructueux. 
Une fois par trimestre environ un culte dominical commun aux deux sites est 
célébré dans l’enceinte du nouveau centre, ceci par transfert de détenus depuis 
l’ancien centre. 
De janvier 2023 à juillet 2023, le pasteur Nicolas Blancou en poste à « l’assemblée 
de Dieu » de Sarlat fut affecté sur un second poste d’aumônier, ce fut pour moi une 
aide précieuse. Nicolas a ensuite obtenu une mutation pastorale sur le poste de la 
paroisse des « assemblées de Dieu » du bassin d’Arcachon. 
Par ailleurs Marie Claude Lelliott d’Eymet m’accompagne mensuellement à la belle 
saison. Être ainsi accompagné est une richesse pour les détenus et pour moi, je 
souhaiterais que d’autres volontaires se manifestent pour un tel ministère. 

 
Daniel Vajou, Aumônier  

 

6/ DEFAP (Service Protestant de Mission) 
 

Le Defap est le service protestant de mission de notre Église. Peut-être ne le 
savez-vous pas, mais une partie de votre offrande part pour cette mission 
coordonnée au niveau national. Suivi et formation d’envoyés dans le monde 
(associations solidarité, éducation… Églises…), échanges, formations, histoire de la 
mission etc. C’est un outil important pour vivre la dimension de l’Église universelle. 
Ce service est en refondation et nos synodes de 2025-2026 proposeront une 
évolution dans ses projets et son organisation et donc dans le lien avec les Églises 
locales. Nous vous tiendrons au courant. 
Si en 2023, il n’y a pas eu d’équipe ou de projet estampillé Defap, nous vivons une 
multiculturalité croissante depuis quelques années. Ce sera important d’y réfléchir 
et de penser des projets locaux autour de cette riche et heureuse réalité. 
 

Joël Dahan 

 

7/ CHORALE ET MUSIQUE 

 

La chorale 
Chanter permet de stimuler certains muscles, ainsi que la respiration. Depuis 
quelques années une chorale a été créée au sein de notre paroisse. Cette chorale 
a créé des liens sociaux, culturels et ethniques, grâce aux chants. Elle nous a 
permis de pouvoir nous associer à d'autres chorales et de chanter ensemble 
(chorale de la Fondation John Bost) pendant les fêtes de fin d'année. Grâce à 
la  diversité des langues, à la forte implication des uns et des autres, à la qualité du 
travail lors des répétitions, nous arrivons à chanter en d'autres langues (français, 
anglais, bulu, bassa'a, malgache, ligala). Tous les jeudis, nous nous retrouvons au 
temple de 18h30 à 19h30, membres de la paroisse ou pas, chacun et chacune est 
le bien bienvenu. 
 

Marie Louise Vogele 
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La musique 
 
Depuis quelques années maintenant il existe une petite équipe musicale pour 
accompagner les chants de l'assemblée pendant le culte. 
 
Il y a plusieurs raisons à la création de ce groupe. 

Installer tout d'abord de la diversité, en apportant des musiques 
contemporaines, en accord avec une Église en marche, et grâce à une variété 
d'instruments qui se trouvent à notre disposition.   

Offrir de surcroît une complémentarité à l'orgue, instrument traditionnel, 
mais qui reste partie intégrante de cette diversité. 
Cela permet d'autre part à notre organiste, Denise, qui a longtemps « tenu » l'orgue 
avec bonheur, et que nous saluons bien chaleureusement, de prendre un peu de 
recul. 
Toute candidature au poste d'organiste est d'ailleurs la bienvenue. 

Vient enfin le partage. 
Il est évident que ces moments musicaux, service rendu à la communauté, est à la 
fois un partage avec elle, mais aussi entre nous. C'est un plaisir de jouer ensemble, 
parce qu'il faut s'accorder. 
Et ce plaisir crée des liens. 
 
Notre souhait est bien évidemment de voir s'étoffer ce petit groupe. 
Nous avons eu la joie d'accueillir souvent plusieurs musiciens, mais il en manque 
encore. 
Notamment pour qu'il puisse y avoir, chaque dimanche, quelqu'un à la mélodie 
(piano – flûte – violon – clarinette etc...). 
Donc, là aussi, bienvenue à tous ceux qui veulent donner libre cours à leur instinct 
musical. 
On apprend beaucoup ensemble ….. 
La musique a toujours fait partie de nos louanges et de nos prières. 
Elle apaise, elle calme la fureur. Incontournable dans notre façon de vivre le culte. 
Il nous faut la trompette, la flûte, les cordes et les cymbales....et relire le dernier des 
psaumes de la Bible. 
 

Mari-Jo Mérieux et Monique Laplace 
 

 

8/ PRÉSENCE DANS LA CITÉ 
 

Exposition été 2023 au temple de Bergerac 
 

Cette année, du 3 juillet au 16 septembre 2023, le temple a été ouvert 65 jours sur 
75 prévus ; 10 non réalisés parce que Triathlon et fermeture des rues, mariage, 
très grosse chaleur ou bénévoles indisponibles. 
L’exposition « Le protestantisme en Bergeracois » était, cette année, doublée d’un 
« Chemin de Thomas » en 5 étapes qui nécessitait quelques explications ou suivi 
par les pasteurs. 
Ce « chemin de Thomas », nouveauté, demandait un peu de temps à investir ; les 
personnes de passage (touristes) l’ont délaissé mais il semble qu’environ 150  
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personnes l’ont testé sur une ou plusieurs étapes. 
20 bénévoles se sont relayés pour la permanence de 15h à 18h (certains jours plus 
tard car le touriste n’a pas d’heure !). Joël et Andrew se sont investis pour le 
« chemin de Thomas » et ont pu apprécier la fréquentation du temple, l’après-midi. 
4600 personnes minimum ont  franchi le seuil du temple, certains pour la 1ère fois. 
Beaucoup de touristes français et étrangers, des protestants de paroisses de 
France, de Belgique, des Pays-Bas, d’Irlande, de Biélorussie, d’Allemagne. 
Ce fut un beau succès car il y eut beaucoup d’échanges intéressants, de 
documentation expliquée et emportée. Nous avons reçu des compliments pour la 
rénovation du temple et les modules qui ont fait l’objet de curiosité positive et de 
questions (coin bibliothèque agréable). 
Quelques visiteurs ont remercié pour ce lieu paisible où on se sent bien ; une 
personne a ressenti des vibrations d’amour ! 
Ce qui a été aussi apprécié, c’est la mise à disposition d’eau et de gobelets 
recyclables (Église Verte oblige). 
Nous sommes aussi impatients de récupérer les panneaux relookés des 
réformateurs qui sont toujours très lus. 
A tous et toutes MERCI pour votre disponibilité et votre enthousiasme. 
Pour les bénévoles, une réunion de préparation et une de bilan pour expliquer, 
rassurer et faire mieux la prochaine fois, serait souhaitable. 
 

        Pour l’équipe, Sylviane Mercier 

 
Animation culturelle 

 
Bistro-Débat du 5 juillet 2023 
Un verre entre amis, un invité de marque et le temps d’une soirée devant nous 
pour discuter et dialoguer. Voici la formule « Bistro-Débat » proposée dans 
l’animation culturelle de la paroisse. Le thème choisi pour cette première 
rencontre était l’écologie et notre invité était Stéphane Lavignotte qui a animé la 
soirée en trois temps : notre approche personnelle, notre approche en 
communauté d’église ou association et les enjeux globaux ? 
Nous avons découvert l’engagement de Stéphane, nous étions touchés par son 
enthousiasme et son énergie au point de vouloir reprendre nos engagements avec 
plus de conviction et d’espoir. 
D’autres soirées seront proposées : « De quoi je me mêle ! Le risque de l’ingérence 
dans la solidarité » le 25 janvier 2024 ; « Qui suis*-je? (*le verbe être et/ou suivre), 
mon identité face au monde » (date à communiquer) et une troisième sur 
l’éducation… 

 
Andrew Rossiter 

 

9/ COMMISSION IMMOBILIÈRE 
 

2023 a été une année de concrétisation pour des projets portés et encouragés par 
notre communauté depuis plus de cinq ans :  
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L’aménagement du temple de Bergerac a été réalisé. 
 

- L’arrivée des modules : Rapidement plébiscités par tous , ils permettent 
des rencontres et échanges plus intimistes et ont prouvé leur modularité 
au fil de l’année passée. 

- La peinture intérieure et la réfection des vitraux : Ont redonné au lieu 
un éclat et une luminosité que l’on avait oubliés. 

- La kitchenette : Permet d’accompagner des moments de convivialité 
par un thé ou un café. 

-  
Comme dans tout bâtiment ancien, rien n’est jamais fini ! 

- L’état de la toiture s’est fortement dégradé :  Nous étudions 
actuellement les options de remplacement de la toiture à la vue de 
certaines fuites constatées lors des fortes pluies de l’automne et de 
l’hiver dernier. 

- Le parquet : Reste à faire, mais nous allons privilégier la toiture dans nos 
études. 

- La retransmission vidéo : le temps manque pour tout installer : avis aux 
personnes intéressées par la technique ! 

 
Le nouveau centre paroissial, L’Espace Protestant 
 
Si l’entraide a investi rapidement ses nouveaux locaux et peut maintenant 
bénéficier d’un espace et d’une facilité d’accès améliorée, nous avons tout juste 
commencé l’installation de nos activités d’église. 
Nous avons rapatrié les meubles et archives stockés à la Force et dans le sous-sol 
de Joël sans avoir pu trouver le temps d’aller beaucoup plus loin dans 
l’aménagement et le rangement. 
Au rez de chaussée, les cloisons ont été abattues pour libérer de l’espace et nous 
allons repeindre les murs et refaire complétement le coin évier, pour rendre cette 
salle plus conviviale. 
Nous avons également réfléchi à la question de l’accessibilité, avec des premiers 
devis à la clé. 
Conscient de la nécessité d’organiser les lieux et leur utilisation, le conseil 
presbytéral cherche une personne souhaitant s’investir dans ces tâches de 
« pilotage » du lieu afin d’avancer plus vite dans sa mise au service des activités de 
l’église. 
De même, explorer des partenariats pour que cet Espace protestant soit encore 
plus ouvert sur la cité sera un axe majeur pour les années à venir.  
 
Bref il y a encore beaucoup à faire :  
 
Je souhaite remercier tous les membres de la commission : Monique et Gérard 
Laplace, Jocelyne Hajduk, Philippe Bazzoli, Jean Paul Lemarchand, et Jacques 
Schreyer, qui a rejoint l’équipe en 2023, avec l’appui de Joel et Andrew .  
En 2024 , pour l’aménagement du nouveau centre, nous aurons besoin de renfort. 
Rejoignez-nous au sein de la commission, ou pour une journée, un projet. Tous les 
talents sont les bienvenus ! 
 

Pour la commission immobilière : Jean Louis ANDRE 
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10/ CONVIVIALITÉ 

 

Groupe artisanat 2023 

 
Pendant les mois de mars, avril, mai.... septembre, octobre, novembre, 
chaque jeudi après-midi à 14h, nous nous réunissons chez Gérard et Monique 
Laplace dans les ateliers de leur rez-de-chaussée pour fabriquer ensemble de très 
beaux objets décoratifs - et - ou - utilitaires en bois, cuir, tissu, ficelle, carton... 
Mais pourquoi faire ?  Pour alimenter les stands des marchés de la paroisse en juin 
et avant Noël. 
Sachez que nous sommes guidés avec fermeté et bienveillance par 
Gérard, expert du travail du bois et Monique, experte du travail du cuir ! 
C'est un après-midi de travail, de convivialité et de bonne humeur qui se termine 
par un goûter !!   Venez nous rejoindre, nous avons grand besoin de volontaires !!       
Téléphone de Gérard : 05 53 58 04 14 
 

                                             Monique Laruelle   

Groupe de marche 

 
La première randonnée du « Groupe de Marche des Protestants de Bergerac » a eu 
lieu en juin 2023. 
Depuis, cet événement s’est répété chaque mois (sauf décembre) et devient un 
incontournable ancré dans le protestantisme bergeracois. 
Un temps plus spirituel (prière, chant, lecture et discussion), animé par Sylvie, est 
systématiquement prévu dans la randonnée. D’autres personnes pourraient 
prendre en charge cette animation. 
Jusqu’ici, les randonnées ont eu lieu à une distance limitée de Bergerac (45 min de 
voiture maximum), mais il est envisagé d’organiser aux beaux jours, des sorties du 
week-end. 
Le nombre de participants se situait entre 5 et 8 pour les premiers mois, mais a 
atteint 14 pour février. Les enfants ont été peu nombreux jusqu’ici, mais nous les 
accueillons bien volontiers. 
Nous tenons à rester ouverts sur la cité en acceptant tous les marcheurs, 
protestants ou pas. 
Les randonnées ont toutes eu lieu le samedi ou le dimanche, ce qui permet la 
participation des personnes qui travaillent, mais d’autres jours, en semaine, 
pourront être envisagés en fonction des demandes. 
Ces marches sont toujours des moments privilégiés, de belles rencontres s’y font, 
les relations prennent la couleur de l’effort dans la nature.  

Jean Paul Lemarchan 
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Repas partagé 

 
Quoi de mieux qu’un repas partagé ? Tous les premiers dimanches du mois, c’est 
un rendez-vous à ne pas manquer, nous nous retrouvons autour d’une table pour 
partager nos petits plats. Une convivialité bienvenue après un moment de partage 
spirituel, voici le partage gastronomique. La table est ouverte à tous, petits et 
grands, à ceux qui ont apporté de quoi se régaler et ceux qui sont là seulement 
pour partager un bon moment. La nourriture est abondante et exquise et il y en a 
pour tout le monde, ceux qui ont apporté quelque chose et ceux qui sont venus les 
mains vides, mais qui ont apporté leur bonne humeur et leur désir de continuer à 
rester ensemble encore un petit bout de dimanche. C’est un moment d’échange et 
de connaissance des autres. Autour des délices, les langues se délient et les 
cœurs s’ouvrent dans la bienveillance. A ne pas manquer ! 
 

Henriette Dufour 

 

11/ COMMUNICATION 
 
 
L’ERF de Bergerac devenue  EPUB en 2012, a toujours pris en considération 
l’importance de la communication au sein de l’Église. 
Le désir et le plaisir de communiquer  ses valeurs spirituelles, cultuelles, culturelles 
et associatives, se sont concrétisés dans la création du journal paroissial « Vals et 
Coteaux » qui nous informe par une communication claire, concise, concrète, 
complète et courtoise.  
Un grand merci aux différentes équipes successives qui ont participé à 
l’élaboration de ce journal depuis le commencement jusqu’à nos jours. 
L’évolution rapide des moyens de communication et le développement des canaux 
de diffusion par l’écrit, le visuel, l’oral ont conduit l’Équipe de « COM » actuelle à 
utiliser différents supports pour partager, interagir et transmettre les informations 
de notre Église avec le plus grand nombre  : site internet de l’Église mis à jour 
régulièrement, lettre hebdomadaire, retransmission du culte du dimanche en 
direct sur YouTube, les réseaux sociaux (Facebook et Instagram), affichage dans 
nos différents lieux de culte et au centre protestant. 
Vous disposez aussi pour vous informer du journal régional du Sud-Ouest  
« Ensemble » qui propose des articles variés. Ce mensuel est sur abonnement. 
Tous ces supports nécessitent peut-être encore des améliorations dans la 
précision, l’efficacité, l’entièreté et la simplicité, et nous comptons sur vos 
remarques et suggestions pour nous aider à y parvenir. 
Le but est de transmettre un message ou des informations, qui donnent sens à la 
communication. 
« Toute Écriture est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour convaincre, pour 
corriger, pour instruire dans la justice, » (2 Tim 3 -16)  
Rappel : Si vous souhaitez recevoir gratuitement le journal « Vals et Coteaux », 
merci de communiquer votre adresse postale au secrétariat de l’Église. De même, 
pour recevoir la lettre hebdomadaire de l’EPUB, inscrivez- vous sur le site internet 
de l’Église. 

                                                                                                                        Jaona Ramiliarijaona 
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12/ ŒCUMÉNISME 
 

Pastorale œcuménique des prisons. 

 
Nous nous réunissons au moins une fois par trimestre pour parler de ce qui se 
passe dans les prisons de Dordogne. Nous discutons avec les aumôniers, les 
visiteurs de prisons, les personnes venant à l’aumônerie, les personnes s’occupant 
de la solidarité (Entraide protestante, Secours catholique). Cette année nous  
avons eu à l’occasion des journées nationales des prisons une soirée avec Xavier 
Emmanuelli, docteur,  docteur pour les prisons, ancien ministre de la santé. Nous 
étions à peu près une centaine de personnes, pour l’écouter et lui poser des 
questions… une belle réussite ! à renouveler 

Colette Raynaud 

 

13/ DIACONIE 
 

Visites 

Toute visite est une joie ! 
Joie de celui qui reçoit la visite attendue et joie du visiteur qui rencontre une 
personne que le Seigneur a mise sur son chemin. 
Nombreux, vous le savez, sont ceux qui souffrent d’une solitude qui les détruit. Ils 
sont souvent tout près de chez nous pourtant ! 
Mais il faut reconnaître, et  c’est une grâce, que notre communauté a une « culture 
de la visite » et que chacun veille à ne laisser personne sur le chemin de la solitude.   
Pour autant, la « commission visites » que nous souhaitions mettre en place n’est 
toujours pas finalisée. Nous devons nous réunir pour faire le point et peut-être 
devrons-nous reconnaître qu’il n’est pas forcément nécessaire de  formaliser cet 
engagement ?  
Il semblerait que la communauté préfère continuer à voir ses « proches 
géographiquement » et à nous contacter en cas d’urgence. 
Actuellement nous sommes officiellement quatre avec notre pasteur. 
 
N’hésitez surtout pas à me contacter si vous connaissez des personnes seules, 
fragiles, handicapées. Une rencontre ou un appel téléphonique peuvent sauver 
toute personne en détresse. 
Sylvie LEMARCHAND 
Mail : deguine.sylvie@gmail.com 
Tél : 07 87 70 59 66 
Vous pouvez également, bien -sûr, appeler le numéro de l’église. 
Un immense merci ! C’est avec vous que nous accueillerons celles et ceux que le 
Père veut nous confier.  
 

Sylvie Lemarchand 
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L’Entraide protestante 

 

L'entraide protestante de Bergerac souhaite évoluer encore ! 
Des projets nouveaux se mettent en œuvre avec la volonté de chacun de se 
mettre au service des uns des autres ! 
La bonne nouvelle de l’année pour l'Entraide est l'acquisition par l'EPUB des 
locaux de la rue Neuve d'Argenson. Une partie du local du rez-de-chaussée est 
dévolue aux activités de l'Entraide, avec une entrée directe pour le public par la rue 
Merline. 
Nous avons investi les locaux dès le mois de mars et nous avons pu mettre en 
place des horaires réguliers d'ouverture, avec des plages d'accueil et de 
permanences et pour une nouvelle activité cette année, le soutien scolaire. Nous 
avons pu, pour cette activité, accueillir de nouveaux bénévoles et nous espérons 
encore que d’autres nous rejoignent. 
Par ailleurs nous continuons à aider les personnes en difficulté qui font appel à 
nous, envoyées par des assistantes sociales ou par la responsable des études du 
CEF pour soutenir des étudiants et leur permettre d'achever leur cursus 
professionnel.  
 
Les actions en cours : 

 Écoute et soutien ponctuel de personnes en difficulté, orientées par 
une assistante sociale 

 Soutien scolaire 
 Accompagnement dans un projet d'aide à la réinsertion de détenus 

de Mauzac, 
 Accompagnement d'une famille syrienne, 

 
Et grâce à un financement de la Fondation du protestantisme : 

 Accompagnement de familles ukrainiennes, 
 Aide à des étudiants en formation professionnelle. 

 
Nous restons toujours à l'écoute de toutes les demandes et de tous les projets 
d'actions tels « brocantes » et concerts pour soutenir l’ensemble des actions de 
l’Entraide. 
Plus que jamais, l’Entraide a besoin du soutien financier de tous ! 
Nous continuerons plus que jamais à parler et agir pour plus d'égalité et de 
solidarité intergénérationnelle, mais pour bâtir un projet en 2024, il nous faut : 
 

- Rassembler et être à l'écoute pour mieux agir 
- Renouveler des forces vives 
- Créer une dynamique de projets 
- Élargir notre communication 

 
Pour cela, nous invitons toutes les personnes désireuses de nous soutenir, nous 
accompagner, nous rencontrer à nous rejoindre. 
Prochaine AG : le mercredi 10 avril à 19h30 à la Maison des Syndicats. 
 

Marielle Anterion 
 



18 

 

14/ ÉGLISE VERTE 
 
 

Bilan 2023 de la cellule église verte 
Projets et perspectives 2024 

 En 2020, notre paroisse s’engage dans le processus de labellisation « Eglise 
verte », qui rassemble des communautés chrétiennes engagées pour l’écologie, 
sous l’impulsion de notre pasteur Joël Dahan. 
 Un petit groupe de paroissiens constituant la cellule « Eglise Verte » s’attelle 
alors à la première étape de cet engagement, la réalisation de l’éco diagnostic de la 
paroisse. Cinq thématiques, célébrations et cathéchèse, bâtiments, terrains, 
engagement local et global, modes de vie, sont questionnées pour évaluer les 
pratiques écologiques de la paroisse, et nos réponses nous permettent d’être 
labellisés au niveau « lis des champs», puis « cep de vigne » en 2022. 
 Actuellement, la cellule est constituée de Colette Raynaud, Brigitte Bazzoli, 
Andrew Rossiter, Thérèse Drosson, Joël Dahan, Hélène Lehmann et Emmanuel 
Meinel. Nous travaillons de manière inclusive et collégiale. 
 Nous nous attachons à proposer des actions au conseil presbytéral, dans un 
esprit de joie et de grâce, en essayant d’éviter l’écueil de la culpabilisation ou de la 
morale. 
 
Nos réalisations en 2023 : 
- Culte de printemps : 
Autour des textes de Jonas 2.2-10 et Romains 8.22-39, nous avons réfléchi en 
petits groupes puis en commun à notre responsabilité face à la création, et nous 
avons partagé nos difficultés à entendre « les gémissements de la création », en 
nous plaçant, par cette action de repentance, sous la grâce de Dieu 
- Mai à vélo : 
Des membres de la paroisse ont répondu à l’appel du collectif se déplacer à 
Bergerac en participant à cette action le 6 mai, pour promouvoir les mobilités 
douces 
- Assemblée des Communautés Église Verte : 
Le 3 juin, la cellule église verte a participé en visio à ce temps annuel d’échange de 
pratiques rassemblant toutes les communautés de France 
- Bistrot Débat « Et si Dieu était écolo » 
Le 5 juillet avec Stéphane Lavignotte, les participants nombreux ont pu 
expérimenter une forme de conférence innovante et  rafraîchissante mêlant 
érudition et convivialité. Ouvert à tous, et organisé en collaboration avec la 
paroisse de Villeneuve sur Lot, cet évènement au titre malicieusement 
provocateur, a pu rassembler croyants et non croyants pour réfléchir ensemble à la 
place de l’écologie dans nos vies. 
- Culte des moissons 
Le 1er octobre, autour des textes bibliques d’Amos 5.1-15 et 
Jean 4.11-14, nous avons rejoint un fleuve puissant pour faire jaillir la justice et le 
droit. Nous avons aussi récolté des dons issus de la vente de légumes apportés par 
les paroissiens, au profit de l’Entraide Protestante. 
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Projets 2024 : 
- Ouvrir la cellule à de nouvelles personnes, appel à manifestation d’intérêt 
- Participation au groupe de marche 
- Conseils écolos dans la newsletter hebdomadaire de la paroisse. 
Partage d’une astuce écolo ou d’un écogeste, à partir d’un verset biblique se 
rattachant au thème de la création, en laissant la liberté au lecteur de le découvrir 
en cliquant sur un lien sous le verset cité 
- Réévaluation de l’éco-diagnostic sur un temps convivial de repas partagé, date 
prévisionnelle le 3 mai 
- Spectacle « Au commencement …. le Vert était dans la pomme », coorganisé avec 
l’Association Saint Jean, le 31 mai à l’Auditorium François Mitterrand 
- Culte des moissons : réflexion autour d’une action de solidarité à destination de 
l’Entraide 
 

Hélène Lehmann 

 


